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Ebene.

- Zumindest in Beijing und Xi'an 

handelte es sich bei den Demon- 

strationen um eine koordinierte 

Aktion von Studenten mehrerer 

Hochschulen.

- Antijapanische und regierungs- 

kritische Demonstrationen fanden 

nicht nur in einer Stadt, sondern 

in mindestens vier chinesischen 

GroBstadten statt. Dabei wurden im 

wesentlichen gleiche Parolen skan- 

diert.

- Der Besuch von Nakasone am Yasu- 

kuni-Schrein fand bereits am 15. 

August 1985 statt. Die ersten 

anti japani schen Protestaktionen 

begannen jedoch erst Mitte Septem

ber. Hingegen hatten sich spontane 

chinesische Proteste wahrschein- 

lich direkt an die Yasukuni-Affare 

angeschlossen.

- Nach Darstellung der Hongkonger 

Zeitschrift Zhengming wurden die 

Studentendemonstrationen im we- 

sentlichen von Sbhnen konservati- 

ver Spitzenkader initiiert, und 

"chinesischen Quellen" des Far 

Eastern Economic Review zufolge 

sind die Reformgegner innerhalb 

der Partei die eigentlichen Hin- 

termanner der Studentendemonstra

tionen (Zhengming, Dezember 1985, 

S.6 u. 11 ; FEER, 5.12.85, S.16).

- Nach Darstellung der Hongkonger 

Zeitschrift Zhengming bildeten al- 

tere Studenten der Beida und der 

Qinghua-Universitat nach den De- 

monstrationen in Beijing eine Kom- 

mandozentrale zur Koordinierung 

der studentischen Aktivitaten an- 

laBlich des 50.Jahrestages der 

"Bewegung des 9.Dezember", mit dem 

Ziel, am 9.Dezember 1985 in ganz 

China Studentendemonstrationen 

durchzufuhren. Zu diesem Zweck 

sollen - nach Darstellung von 

Zhengming - mehrere Tausend "Auf- 

rufe" gedruckt und direkte Kontak- 

te zu Studenten verschiedener 

Hochschulen in mindestens acht 

chinesischen Stadten geknupft wor

sen sein. (Zhengming, Dezember 

1985, S.ll)

Um eine Ausweitung der studenti

schen Proteste zu verhindern, wur- 

de die KPCh-Fuhrung in mehrerer 

Hinsicht aktiv. Die Provinzfuhrun- 

gen erhielten offenbar eine Anwei- 

sung, sich verstarkt der Probleme 

Uer Studenten anzunehmen, um ein 

Ubergreifen der Proteste auf grb- 

Bere Teile der Studentenschaft zu 

verhindern (siehe u.a. RMRB, 

6-11.85). Daruber hinaus wurde in 

den Massenmedien ab Ende Oktober 

1985 indirekt auf die wahrend der 

Uemonstrationen vorgetragenen Vor- 

wUrfe der Studenten Stellung ge- 

nommen. Dabei wurde die Politik 

der auBenwirtschaftlichen Offnung 

vehement verteidigt, denn - so die 

Begrlindung - nur so kdnnten Wirt- 

schaft, Wissenschaft und Technik 

schnell genug entwickelt werden, 

damit China mbglichst bald An- 

schluB an die entwickelten Staaten 

finden kbnne. Alle historischen 

Erfahrungen Chinas zeigten, daB 

durch Isolationismus die Moderni- 

sierung des Landes unmbglich sei. 

Von einer "wirtschaftlichen Ag

gression" auslandischer Staaten 

gegenuber China kbnne uberhaupt 

keine Rede sein, da China - im Ge- 

gensatz zu 1935 - heute ein sou- 

veraner Staat sei, der selbst ent- 

scheide, was von wem in welchen 

Mengen importiert werde. Insofern 

sei auch die Forderung nach einem 

"Boykott auslandischer Produkte" 

fehl am Platz. Der Ausgleich der 

defizitaren AuBenhandelsbi1anz sei 

besser durch eine Erhbhung der 

chinesischen Exporte als durch 

eine Verringerung der Importe von 

Konsumgutern auszugleichen. Falsch 

sei auch der Eindruck, daB nur die 

Auslander am bilateralen Handel 

profitierten - auch China zbge 

daraus Gewinn! (Zhongguo Qingnian 

Bao, 26.10.85, nach SWB, 7.11.85) 

Auch die Preisreform und die damit 

zusammenhangenden von den Studen

ten kritisierten Preiserhbhungen 

wurden in den Massenmedien als ab- 

solut notwendig bezeichnet, um die 

Reform des gesamten Wirtschaftssy- 

stems zum Erfolg fiihren zu kbnnen 

(siehe u.a. RMRB, 14 u. 26.11.85). 

SchlieBlich wurde auch die nicht 

nur von Studenten vorgebrachte 

Kritik am Bau des Baoshan-Stahl- 

werks in Shanghai zuriickgewiesen: 

Baoshan sei keineswegs eine Fehl- 

investition gewesen, und von einem 

"FaB ohne Boden" kbnne auch nicht 

gesprochen werden (RMRB, 20. und 

27.11.85).

Am 1.November 1985 erlieBen der 

Kommunistische Jugendverband, der 

Nationale Jugendverband und der 

Nationale Studentenverband ein 

Rundschreiben uber die Feierlich- 

keiten zum 5O.Jahrestag der "Bewe

gung des 9.Dezember". Darin wurden 

die Jugendlichen u.a. aufgefor- 

dert, sich der Fuhrung der KPCh 

uber die Feierlichkeiten unterzu- 

ordnen, Disziplin zu halten sowie 

Ruhe und Einheit zu bewahren. Die 

Feierlichkeiten sollten vor allem 

erzieherischen Charakter haben, 

damit die Jugend verstehe, daB ih- 

re heutige Aufgabe eine grundle- 

gend andere sei als zu Zeiten der 

"Bewegung des 9.Dezember". Heute 

muBten sich die jungen Leute in 

Ruhe und Geschlossenheit der sozi- 

alistischen Modern!sierung widmen 

und zu "neuen sozialistischen Men- 

schen mit Idealen, Moral, Kultur 

und Disziplin" werden. Die Jugend

lichen sollten vor allem zu einer 

"korrekten Erkenntnis uber die ge- 

genwartige ausgezeichnete Lage und 

uber den politischen Kurs der Par

tei" gelangen und begreifen, daB 

sich Reform und Aufbau "gut" ent

wickelten. (RMRB, 2.11.85)

Die Forderung nach einer positiven 

Haltung gegenuber der gegenwarti- 

gen Situation und gegenuber dem 

Reformkurs wurde auch in einem 

KJV-internen Rundschreiben erho- 

ben. Das Sekretariat des KJV-Zen- 

tralkomitees mahnte von den 48 

Millionen KJV-Mitgliedern die Ein- 

haltung der "revolutionaren Diszi

plin" an und verurteilte jedweden 

"Indi vidua1ismus" und "Anarch is- 

mus". (RMRB, 6.11.85)

Die Unzufriedenheit unter den Stu

denten mit einigen Aspekten des 

Reformkurses und der gegenwartigen 

wirtschaftlichen Situation war 

auch das Hauptthema eines Forums 

der Zentralen Beraterkommission 

uber die "Bewegung des 9.Dezem

ber", zu dem 120 Studenten und 

Lehrkrafte von 16 Beijinger Hoch

schulen eingeladen worden waren. 

Auf dieser Veraristaltung, die vom 

23. bis 27.November 1985 statt- 

fand, wurden die Studenten wieder- 

holt aufgefordert, sich entschlos- 

sen hinter den Reformkurs zu stel- 

len, sich der Fuhrung durch die 

KPCh unterzuordnen und "Ruhe und 

Einheit" zu bewahren. (RMRB, 24., 

26. u. 28.11.85) -sch- 

*(9)

Neuer Parteisekretar der Provinz 

Heilongjiang

Zum neuen Parteichef der Provinz 

Heilongjiang wurde der bisherige 

stel1vertretende Provinzpartei- 

sekretar von Liaoning, Sun Weiben, 

ernannt. Sun Ibste am 16.November 

1985 den bisherigen Provinzpartei- 

sekretar Li Li'an in diesem Amt 

ab. Gleichzeitig ubernahm Sun Wei

ben auch die Position des l.Sekre- 

tars des Parteikomitees des Pro- 

vinzmi1itarbezirks von Heilong

jiang. Sun Weiben war auf der Na- 

tionalen Delegiertenkonferenz der 

KPCh im September 1985 zum ersten 

Mai als Vollmitglied ins Zentral- 

komitee der KPCh gewahlt worden. 

(Radio Heilongjiang, 18.11.85, 

nach SWB, 21.11.85) -sch-
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Nationale Erhebung uber Wissen

schaft und Technik

Der Staatsrat hat kurzlich ein 

Zirkular uber seinen BeschluB her- 

ausgegeben, vom 4.Quartal 1985 bis 

zum 2.Quartal 1986 eine nationale 

Erhebung liber den Stand von Wis

senschaft und Technik durchzufuh

ren. Hauptziel dieser Erhebung ist 

es, die Wissenschaftler und Tech- 

niker sowie die Forschungsaktivi- 

taten der 4.705 unabhangigen For- 

schungs- und Entwicklungsinstitu-
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tionen auf Oder oberhalb der Pra- 

fektur- und Stadtebene sowie der 

gut 5.000 grbBeren Unternehmen zu 

erfassen.

Die Daten werden von den Flihrungs- 

organen auf verschiedenen Ebenen 

fur die Planung bezuglich der Wis- 

senschaftspolitik und der For- 

schungs- und Entwicklungsplane 

ausgewertet. Die Erhebung er- 

streckt sich u.a. auf folgende 

Fragen: Stand der unabhangigen 

Forschung und Entwicklung; Stand 

der Technik und Entwicklung an 

groBen und mittleren Betrieben; 

Stand der wissenschaftlich-techni- 

schen Gesel1schaften und Vereini- 

gungen auf dem Gebiet der Natur- 

wissenschaften; Stand der Patente 

sowie der Im- und Exporte; Stand 

des Verwaltungssystems in Wissen- 

schaft und Technik auf jeder Ebe

ne.

In dem Zirkular werden alle Volks- 

regierungen auf Provinzebene sowie 

die entsprechenden Abteilungen des 

Staatsrates aufgefordert, die Er

hebung ernstzunehmen und genaue 

und verlaBliche Daten abzuliefern. 

Allerdings wird zugegeben, daB die 

erste Erhebung dieser Art ange- 

sichts des gegenwartigen Zustandes 

der Wissenschaftsstatistik in Chi

na noch weitgehend Experimentier- 

charakter haben werde.

So stelle die Erhebung den Versuch 

dar, die Wissenschaftsstatistik  

mit modernen Management-Methoden 

in Einklang zu bringen. Die Erhe

bung wird unter der Leitung der 

dem Staatsrat unterstel1 ten Fuh- 

rungsgruppe fur wissenschaftliche 

Arbeit durchgefuhrt. Die Staatli- 

che Kommission fur Wissenschaft 

und Technik richtet zu diesem 

Zweck ein nationales Erhebungsburo 

fur Wissenschaft und Technik ein, 

dem die Organisation und prakti- 

sche Durchfuhrung obliegt. Mit der 

Erhebungsarbeit wurde Anfang No

vember begonnen (RMRB, 31.10.85).

Die Erhebung dlirfte ein schwieri- 

ges Unterfangen sein, weil bisher 

statistische Daten uber den Wis- 

senschaftsbetrieb nur in unzurei- 

chendem MaBe vorhanden sind. Da 

Wissenschaft und Technik als eine 

der Vier Modern!sierungen in den 

letzten Jahren stark gefbrdert 

worden sind und sich die Aktivita- 

ten auf diesem Gebiet in einem 

bisher nicht gekannten MaBe ausge- 

weitet haben, da zudem auf zentra- 

ler Ebene neben der Staatlichen 

Kommission fur Wissenschaft und 

Technik noch eine ganze Reihe an- 

derer Ministerien Aktivitaten auf 

diesem Gebiet entfalten - gar 

nicht zu reden von den Aktivitaten 

auf lokaler Ebene -, erscheint 

eine Koordinierung dringend erfor- 

derlich. Nur dann ist eine sinn- 

volle Planung mbglich. -st-

*(11)

Unzufriedenheit unter Studenten

Die politische Fuhrung Chinas 

scheint zur Zeit groBe Probleme 

mit den Studenten zu haben. Dies 

ist Berichten zu entnehmen, die in 

Provinzzeitungen Oder liber die 

Rundfunkstationen der Provinzsen- 

der verbffentlicht wurden (vgl. 

SWB, 2., 7., 14. und 27.11.85), 

wahrend die zentralen Organe die 

Probleme nur indirekt ansprachen. 

Auffallend ist, daB aus den Pro- 

vinzen ubereinstimmend gemeldet 

wird, daB fuhrende Vertreter der 

Provinz-Parteikomitees, meist so- 

gar der Parteisekretar der jewel- 

ligen Provinz Oder sein Stellver- 

treter, im Oktober und November 

1985 die Universitaten Oder Hoch- 

schulen ihrer Provinz besuchten, 

urn mit den Studenten und Professo- 

ren zu diskutieren. Entsprechende 

Berichte liegen von fast alien 

Einheiten auf Provinzebene vor. 

Die Haufung dieser Besuche laBt 

darauf schlieBen, daB die Pro- 

vinz-Parteiflihrer auf Weisung der 

Zentrale handelten. Offensichtlich 

ist in letzter Zeit die Unruhe un

ter den Studenten derart gewach- 

sen, daB sie fur die Partei ein 

ernstes Problem darstellt und man 

deshalb versuchen will, die Stu

denten durch Gesprache zu beruhi- 

gen.

In alien Berichten wird gesagt, 

daB es sich urn offene, freimutige 

Diskussionen handelte, in denen 

die Studenten ihre Probleme unein- 

geschrankt vortragen konnten. Al

lerdings scheint in den meisten 

Fallen nur ein ausgewahlter Kreis 

von Studenten und Lehrkraften Zu- 

gang zu den Diskussionen gefunden 

zu haben; die Teilnehmerzahlen be- 

wegten sich zwischen einigen Dut- 

zend und mehreren hundert, in 

einigen Fallen auch uber 1.000 

(Ostchinesische Padagogische Hoch- 

schule in Shanghai), 2.000-3.000 

(Hunan, Nanjing) Oder gar 10.000 

(Tongji-Universitat Shanghai). Die 

Fragen der Studenten wurden offen- 

bar zumeist schriftlich vorgelegt, 

aber haufig kam es auch zu sponta- 

nen Fragen.

Um welche Probleme ging es nun im 

einzelnen bei den Diskussionen? 

Die Vielzahl der vorgetragenen 

kritischen Punkte laBt sich in 

zwei groBe Komplexe unterteilen: 

solche, die die Studiensituation, 

die Universitat und den Lebens- 

standard der Studenten betreffen, 

und solche, die die gegenwartige 

politische und wirtschaftliche La

ge ganz allgemein betreffen.

Das Hauptproblem, an dem sich die 

Unzufriedenheit und Kritik der 

Studenten an den gegenwartigen Zu- 

standen entziindet hat, ist zwei- 

fellos die Preispolitik. Die Stu

denten klagen insbesondere liber 

die Preissteigerungen fur Nah- 

rungsmittel und fur Bucher. Unter 

diesen Preissteigerungen haben sie 

schwer zu leiden, da sie kein Ein- 

kommen haben und ihre Stipendien 

offensichtlich nicht erhbht worden 

sind. Sodann wurde massive Kritik 

an den alltaglichen Lebensumstan- 

den der Studenten laut, etwa an 

dem schlechten Mensaessen, (ein 

Problem ubrigens, mit dem sich die 

Guangming-Zeitung am 14.11.85 be- 

faBte, den Studentenheimen, den 

hygienischen Verhaltnissen und der 

schlechten Verwaltung an den 

Universitaten und Hochschulen. 

Hinzu kam Kritik an der Studiensi

tuation: Mangel an qualifizierten 

Lehrkraften, Mangel an Biblio- 

theksraum und sonstiger Ausstat- 

tung.

Ein weiterer Punkt, der immer wie- 

der zur Sprache kam, war die poli- 

tisch-ideologische Arbeit an den 

Hochschulen. Die Studenten fordern 

eine Verbesserung der ideologi- 

schen Erziehung. Was genau hinter 

dieser Forderung steht, ist schwer 

auszumachen, weil die Hintergrlinde 

nicht genannt werden. Offensicht- 

lich aber herrscht unter den Stu

denten eine relativ liberale At- 

mosphare; haufig heiBt es in den 

Berichten, die Parteifuhrer seien 

u.a. gekommen, urn sich uber die 

ideologischen Trends unter den 

Studenten zu informieren. Die neue 

Studentengeneration gibt sich 

nicht mehr mit dem politischen Un- 

terricht, wie er in der Vergangen- 

heit veranstaltet wurde, zufrie- 

den. Sie wollen nicht mehr stur 

die marxistischen Theoretiker und 

Parteidokumente lesen und nicht 

alles als unumstbBliche Wahrheit 

hinnehmen, ohne uber Probleme dis

kutieren zu kbnnen. Dies erfordert 

seibstverstandlich eine bessere 

Qualitat der Lehrer fur politische 

Bildung, eine Forderung, die immer 

durchklingt. In diesem Zusammen- 

hang ist auf einen Artikel in der 

Guangming-Zeitung vom 9.11.1985 zu 

verweisen, in dem der Unterricht 

in politischer Theorie von zwei 

Dozenten an der Ostchinesischen 

Padagogischen Hochschule als vor- 

bildlich hingestellt wird. Die Do

zenten gestalten den Unterricht so 

interessant, daB er bei den Stu

denten sehr beliebt ist. Der Arti

kel erwahnt mit keinem Wort, daB 

es in dieser Hinsicht Probleme an 

den Hochschulen gibt, doch vor dem 

Hintergrund der Kritik von seiten 

der Studenten wird deutlich, warum 

sich die Zeitung mit diesem anson- 

sten unbedeutenden Thema befaBt.

Schl ieBlich berlihrt die Studenten 

in bezug auf ihre eigene Situation 

die Frage der Stellenzuweisung 

nach dem Examen. Was die Studenten 

hier kritisieren, ist ebenfalls 

nicht leicht zu erkennen. Bekannt- 

lich ist das Stellenverteilungs- 

system fur Hochschulabsolventen 

kurzlich reformiert worden dahin-
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gehend, daB nur noch ein kleiner 

Tell vom Staat in staatliche Stel

len vermittelt wind, wahrend sich 

der grbBte Teil der Kandidaten 

jetzt selber eine Stelle suchen 

muB. Im nichtstaatlichen Sektor, 

in dem nun wahrscheinlich <tie mei- 

sten unterkommen, sind die Gehal- 

ter nicht so hoch wie im staatli- 

chen, weshalb diese Stellen bei 

den Studenten nicht so beliebt 

sind.

Was die Fragen zum zweiten Kom- 

plex, also der politischen und 

wirtschaftlichen Situation, an- 

geht, so gaben die offiziellen 

Vertreter in der Regel einen Be- 

richt liber die aktuelle Lage ab, 

insbesondere liber die Beschllisse 

der nationalen Delegiertenkonfe- 

renz der KPCh vom September 1985. 

Diese Berichte scheinen die Stu

denten jedoch nicht befriedigt zu 

haben, denn auch hier wurden tei1 - 

weise recht kritische Fragen ge- 

stellt. In politischer Hinsicht 

wurden vielfach der Arbeitsstil 

der Partei und die Strukturreform 

kritisiert. Offensichtlich wird 

bemangelt, daB die Reform nicht 

durchgreifend genug durchgeflihrt 

wird. Es gebe immer noch viele 

Parteimitglieder, die ihre Posi

tion und ihre Macht ausnutzten, urn 

persbnliche Vorteile zu erlangen 

(Radio Xi'an, 2.11.85, nach SWB, 

7.11.85).

Angesichts der Beschwerden der 

Studenten uber die Preissteigerun- 

gen nahm die Diskussion der gegen- 

wartigen Wirtschaftspolitik einen 

breiten Raum ein. Alle offiziellen 

Vertreter erlauterten die Wirt- 

schaftsreformen und begrlindeten 

die Notwendigkeit der Preissteige- 

rungen und des gesamten Reformkur- 

ses. Die Berichte vermitteln viel

fach den Eindruck, als seien die 

Studenten gegen die Wirtschaftsre- 

formen eingenommen. Davon kann 

aber keine Rede sein; vielmehr 

brachten sie Probleme zur Sprache, 

die eine unvermeidliche Folgeer- 

scheinung der Reformen sind und 

einzelne Gruppen der Bevblkerung, 

darunter die Studenten, besonders 

hart treffen. In dieser Hinsicht 

allerdings konnten die Politiker 

keine Abhilfe in Aussicht stellen. 

Daneben wurden auch Probleme ange- 

sprochen, die die ganze Bevblke

rung angehen: die Versorgungslage, 

Verkehrs- und Wohnungssituation 

und die Umweltverschmutzung.

Nicht zuletzt wurde die Politik 

der Offnung ausfiihrlich disku- 

tiert. Auch hier dlirfte es nicht 

sein, daB die Studenten diese 

Politik ablehnen, sondern le- 

diglich einige damit verbundene 

Schwierigkeiten zur Sprache brach

ten. Von offizieller Seite wurden 

die burgerlichen Liberalisierungs- 

-endenzen und der blinde und liber- 

maBige Import von Konsumglitern als 

Probleme angeflihrt, die ungute 

Folgeerscheinungen der Offnungspo- 

litik seien. Doch sei es absurd, 

normale Wirtschaftsbeziehungen und 

Handel sliberschlisse Oder -defizite 

zwischen verschiedenen Landern als 

wirtschaftliche Aggression hinzu- 

stellen (Radio Chengdu, 2.11.85, 

nach SWB, 7.11.85). Hier ging es 

offensichtlich urn die Zahlungsbi- 

1 anzuberschiisse Japans, die be- 

reits bei den antijapanischen Stu- 

dentendemonstrationen im September 

und Oktober eine Rolle gespielt 

hatten.

Diskussionen politischer Flihrer 

mit Studenten hat es bisher in 

China in dieser Form nicht gege- 

ben. Aber es ist sicher nicht das 

erste und letzte Mai, daB derarti- 

ge Gesprache stattfanden. Vielfach 

wurde eine Fortflihrung des Dialogs 

schon vereinbart. Der Partei geht 

es bei dieser Aktion darum, ein 

Vertrauensverhaltnis zwischen ihr 

und der heutigen Studentengenera- 

tion, auf deren Schultern die Mo- 

dernisierungspolitik zum groBen 

Teil lasten wird, herzustellen. 

Dabei spielt sicher auch die Angst 

der politischen Fuhrung vor Stu- 

dentendemonstrationen grbBeren 

AusmaBes mit. Nur so erklaren sich 

die wiederholten Aufrufe, Stabili

ty und Einigkeit zu bewahren.

-st-

*(12)

Weitere Provinzen auf dem Wege zur 

Einfiihrung der neunjahrigen Schul- 

pflicht

Im November 1985 fand in Beijing 

eine Konferenz mit Padagogen aus 

12 Provinzen statt. Auf der Konfe

renz ging es urn die konkreten Pla

ne der einzelnen Provinzen, wie 

sie den ZK-BeschluB liber die Re

form des Erziehungswesens zu rea- 

lisieren gedenken. Bei den 12 Pro

vinzen handelt es sich urn Heilong

jiang, Jilin, Hebei, Shanxi, 

Shaanxi, Henan, Anhui, Hubei, Hu

nan, Sichuan, Jiangxi und Fujian. 

Laut XNA (22.11.85) soil im August 

bereits eine ahnliche Konferenz 

der acht in dieser Hinsicht flih- 

renden Einheiten auf Provinzebene 

stattgefunden haben, darunter Bei

jing, Shanghai, Jiangsu und Zhe

jiang. In den nachsten Monaten 

soil eine dritte Konferenz dieser 

Art flir die weniger entwickelten 

Provinzen abgehalten werden.

Die zentralen Probleme, urn die es 

auf der Konferenz ging, waren die 

Einfiihrung der neunjahrigen Schul- 

pflicht und das damit eng verbun

dene Problem der Lehrkrafte. Alle 

zwdlf Provinzen messen diesen Pro- 

blemen grbBte Bedeutung bei, was 

darin zum Ausdruck kommt, daB sie 

das Erziehungswesen zu einem 

Schliisselprojekt erhoben haben, 

flir das verstarkte Investitions- 

mittel zur Verfligung gestellt wur

den. Nach den Planen dieser Pro

vinzen soil die neunjahrige Schul- 

pflicht in den jeweils entwickel- 

teren Gebieten bis 1990, in den 

weniger entwickelten Gebieten bis 

-1995 eingeflihrt werden (XNA, 

22.11.85).

Li Peng, der Vorsitzende der 

Staatlichen Kommission flir das Er

ziehungswesen, stellte zwei posi

tive Punkte flir die glinstige Lage 

im Erziehungswesen heraus: 1. war

den sich die Provinzregierungen 

seit Verklindigung des Reformbe- 

schlusses (Mai 1985, vgl. C.a. 

1985/5, U 16) viel mehr urn die Er- 

ziehungsarbeit klimmern und wurden 

die Schulen und Lehrer jetzt eine 

weitaus bessere Stellung einneh- 

men; 2. wlirden die Provinzen jetzt 

in verstarktem MaBe Untersuchungen 

und Forschungen liber den Stand des 

Erziehungswesens in ihrem Bereich 

anstellen und Plane flir die Ver- 

wirklichung des Beschlusses auf- 

stellen sowie MaBnahmen zur Ver- 

wirklichung der Plane ergreifen. 

Aber man rntisse auch sehen, daB 

dies nur ein erster Schritt und 

die Realisierung des ZK-Beschlus- 

ses eine langfristige Aufgabe sei.

Li Peng sprach auch den Hochschul- 

sektor an. In den letzten Jahren 

habe sich dieser Sektor sehr 

schnell entwickelt. Gegenwartig 

gebe es in China bereits liber 

1.000 Institutionen im tertiaren 

BiIdungssektor. Das Wichtigste sei 

zur Zeit nicht die Grlindung neuer 

Hochschulen, sondern die Konsoli- 

dierung der vorhandenen Institu

tionen sowie die Anhebung ihrer 

Qualitat, die Erweiterung des 

Lehrkbrpers und der Ausbau der 

Einrichtungen. Auch mlisse die Er- 

wachsenenbiIdung im tertiaren Be

reich, insbesondere die Fernseh- 

universitat, verstarkt ausgebaut 

werden. Der Staat werde im kommen- 

den Jahr speziell einen Frequenz- 

kanal flir das Bi Idungsfernsehen 

eroffnen. Die Fernsehuniversitat 

solle auch die Abiturienten des 

jewelligen Jahrgangs aufnehmen 

(RMRB, 21.11.85).

Die auf der Konferenz behandelten 

Themen lassen erkennen, wo die 

Prioritaten im BiIdungswesen ge

genwartig liegen: Generelle Erhb- 

hung der Investitionen im Erzie

hungswesen, baldige Einfiihrung der 

neunjahrigen Schulpflicht in den 

entwickelteren Gebieten und Ver- 

meidung eines zu starken quantita- 

tiven Ausbaus der Hochschulen. 

Statt dessen sollen das Niveau und 

die Ausstattung der Hochschulen 

verbessert werden. Offensichtlich 

hegt man die Sorge, daB es bei 

einem zu schnellen weiteren Ausbau 

des Hochschulsektors zu akademi- 

scher Arbeitslosigkeit kommen 

kbnnte. Zwar werden qualifizierte 

Fachleute in groBen Zahlen ge- 

braucht, aber die zur Verfligung
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stehenden finanziellen Mittel set- 

zen Grenzen. -st-

*(13)

Lehrerbi Idling

Vom 20.-24.November 1985 fand in 

Beijing eine nationale Konferenz 

liber Lehrerbi Idung statt, an der 

gut 300 Vertreter der Erziehungs- 

behbrden al ler 29 Einheiten auf 

Provinzebene teilnahmen. Die Leh- 

rerbildung ist das Schllisselpro

blem bei der Einfiihrung der neun- 

jahrigen Schulpflicht, die am 

starksten dadurch behindert wird, 

daB es zu wenig Lehrer gibt und 

viele Lehrer nicht gut genug aus- 

gebildet sind. In den kommenden 

funf Jahren, so sagte He Dong- 

chang, der stel1vertretende Vor- 

sitzende der Staatlichen Erzie- 

hungskommission, auf der Konfe

renz, brauche China zusatzlich 

1 Million Grundschullehrer und 

750.000 bzw. 300.000 Mittelschul- 

lehrer fur die Unter-und Oberstu- 

fe. Alle nicht ausreichend quali- 

fizierten Grund- und Mittelschul- 

lehrer mussen sich einer Fortbil- 

dung unterziehen. Nur dann ist das 

Ziel zu erreichen, innerhalb der 

nachsten zehn Jahre die neunjahri- 

ge Schulpflicht einzufuhren. Es 

durfe, so wurde gefordert, an 

Grund- und Mittelschulen keine un- 

qualifizierten Lehrer mehr geben, 

und ohne daB genugend kompetente 

Lehrer zur Verfugung stunden, dur

fe keine Schule neu erbffnet Oder 

erweitert werden.

Die LehrerbiIdung zielt darauf ab, 

die Grundschullehrer mit einer 

LehrerbiIdung auf Lehrerseminaren 

der Sekundarstufe auszustatten, 

die Mittelschullehrer mit einer 

BiIdung auf einer padagogischen 

Hochschule. Daneben sollen auch 

andere Institutionen der Hoch- 

schulebene Kurse fur Mittel- und 

Berufsschullehrer anbieten. Insbe- 

sondere soli die Ausbildung in 

Mangelfachern verstarkt werden, 

darunter Fremdsprachen, Biologie, 

Musik und Kunst (XNA, 21.11.85). 

-st-

*(14)

Arbeitskonferenz des Schriftstel- 

lerverbandes: Schdpferische Frei

heit und soziale Verantwortung

Vom 31.0ktober bis zum 4.November 

1985 fand in Beijing eine nationa

le Arbeitskonferenz des Chinesi- 

schen Schriftstellerverbandes 

statt. Insgesamt wurde die Situa

tion der chinesischen Literatur 

als sehr gut hingestellt. Die vie- 

len Neuerscheinungen 1iterarischer 

Werke und die groBe Anzahl litera- 

rischer Zeitschriften, von denen 

es mittlerweile uber 700 gibt 

(XNA, 1.11.85), zeugten von der 

Atmosphare der schbpferischen 

Freiheit, die insbesondere seit 

dem 4.SchriftstellerkongreB vom

Dezember 1984 (vgl. C.a. 1985/1, 

U 24) herrsche, hieB es von seiten 

der Verbandsleitung. In einem In

terview mit Xinhua erklarte das 

Sekretariatsmitglied Bao Chang, in 

diesem Jahr seien mehr als 200 

langere Romane, 1.500 kurze Roma- 

ne, 10.000 Kurzgeschichten und 

50.000 Gedichte erschienen. Die 

Zeitschrift "Volksliterator", das 

Organ des Schriftstellerverbandes, 

habe in diesem Jahr Werke von 56 

jungen Autoren verbffentlicht, von 

denen die Halfte Erstverbffentli- 

chungen waren. Auch die Themen 

seien vielseitiger geworden, wie 

Xie Yongwang, Chefredakteur der 

"Literaturzeitung", erlauterte. 

Die meisten Schriftsteller befaB- 

ten sich mit gesel1schaftlichen 

Fragen und beschrankten sich nicht 

mehr auf politische Themen. Neue 

Techniken fanden ebenfalls Eingang 

in die Literatur. So verwendeten 

die meisten Schriftsteller zwar 

immer noch die traditionel1en 

Techniken des Realismus, doch wur

de auch schon vielfach mit dem 

Symbolismus gearbeitet (XNA, 

5.11.85; GMRB, 5.11.85). Auch Wang 

Meng, der Vizeprasident des 

Schriftstellerverbandes, auBerte 

sich zur gegenwartigen Lage der 

Literatur. Die meisten Schrift

stel ler machten es sich zur Aufga- 

be, die derzeitigen Reformen wi- 

derzuspiegeln und seien eng mit 

der Wirklichkeit verbunden. Aufga- 

be der Schriftsteller sei es, das 

Modernisierungsprogramm zu behan- 

deln und anhand ihrer eigenen Er- 

fahrungen und Eindrucke alle damit 

verbundenen gesel1schaftlichen As- 

pekte darzustellen (XNA, 1.11.85).

Hauptthema der Rede Wang Mengs auf 

der Konferenz war jedoch das Ver- 

haltnis zwischen schbpferischer 

Freiheit und sozialem Verantwor- 

tungsgefiihl. Wang betonte, daB die 

schdpferische Freiheit eine unab- 

dingbare Voraussetzung fur das li- 

terarische Schaffen sei. Aber es 

gehe nicht urn Freiheit allein; 

vielmehr muBten die Schriftsteller 

auch soziale Verantwortung empfin- 

den fur das, was sie schrieben. 

"Unsere Freiheit des Schaffens ist 

die Freiheit des sozialistischen 

Schaffens", sagte Wang Meng. Die 

schdpferische Freiheit, die er 

meine, bedeute, daB der Schrift- 

steller sich an die allgemeinen 

gesel1schaftlichen Normen halte. 

Die Schriftsteller muBten bewuBt 

ihre persdnliche Freiheit des 

Schaffens mit den Interessen der 

gesamten Nation und des Landes und 

mit der Verantwortung verbinden, 

die sie fur die Starkung Chinas 

und den Aufbau zu einem machtigen 

sozialistischen Land mittrugen.

In seiner Rede ubte Wang Meng auch 

Kritik an einigen unguten Tenden- 

zen, die in jlingster Zeit in der 

chinesischen Literatur aufgetaucht 

seien. Als erstes sprach er die

sog. Volksliteratur an, die in 

Wirklichkeit vulgare Literatur 

sei. Er kritisierte die Tendenz, 

nur nach finanziellem Gewinn zu 

streben. Zweitens wandte er sich 

gegen die Auffassung einiger Lite- 

raten, der kunstlerischen Gestal- 

tung mehr Bedeutung als dem ideo- 

logischen und sozialen Gehalt zu- 

zuschreiben. Werke, bei denen die 

kiinstlerische Qualitat unter MiB- 

achtung der sozialen Inhalte im 

Vordergrund stehe, seien von be- 

grenzter Qualitat und kbnnten nur 

einen kleinen Kreis ansprechen. 

Sie seien fur die Mehrheit des 

Volkes unakzeptabel und kbnnten 

fur den sozialen Fortschritt und 

die Interessen des Volkes keine 

positive Rolle spielen. Das drit- 

te, was Wang bemangelte, ist die 

Tendenz in einigen Werken, der ab- 

strakten menschlichen Natur zu 

viel Bedeutung beizumessen und die 

Bemuhungen zu schwachen, den Pa- 

triotismus und revolutionaren He

ro! smus zu fdrdern. Dazu gehdrten 

auch Werke, die sich vorwiegend 

mit der Haltung des Volkes gegen- 

uber Sex und ahnlichen Fragen be- 

faBten (Xinhua, chin., 5.11.85, 

nach SWB, 11.11.85; GMRB, 

6.11.85).

Freiheit und Verantwortung - dies 

sind die beiden Pole, zwischen de

nen sich die Literaten zu bewegen 

haben. Wer sich an die allgemeinen 

gesel1schaftlichen Normen halt, 

fur den gibt es zwischen diesen 

beiden Polen keine Konflikte. 

-st-

*(15)

Sieben Kommissionen des Schrift

stel lerverbandes reaktiviert

Auf der dritten Tagung des vierten 

Presidiums des Chinesischen 

Schriftstellerverbandes am

5.11.1985 wurde der BeschluB ge- 

faBt, sieben dem Verband unterste- 

hende Kommissionen zu reaktivie- 

ren. Gleichzeitig wurden die Vor- 

sitzenden der kommissionen be

st immt. Im einzelnen handelt es 

sich urn folgende Kommissionen:

1. Kommission zur Fdrderung der 

Kreativitat (Vorsitzende Ding 

Ling, Stel1vertreter Shao Hua);

2. Kommission fur Literaturkritik 

(Feng Mu und Xie Yongwang);

3. Kommission fur den Schutz der 

legalen Rechte und der Wohl

fahrt der Schriftsteller (Chen 

Huangmei, Zhang Qie und Zhang 

Xi);

4. Kommission fiir den 1 iterari- 

schen Austausch zwischen China 

und dem Ausland (Ye Junjian, 

Zhu Ziqi, Deng Youmei);

5. Kommission flir Mi 1 itarliteratur 

(Liu Baiyu, Ge Luo);

6. Kommission flir Minderheitenl i- 

teratur (Tiyipjan, Malqinhu, 

Wureertu);

7. Kommission flir literarische Pe-
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riodika (Wei Junyi, Li Ziyun, 

Fan Cheng).

(Xinhua, chin., 5.11.85, nach SWB, 

8.11.85) -st-

*(16)

Standard!sierung der uigurischen

Sprache

Gegenwartig werden in Xinjiang 

groBe Anstrengungen unternommen, 

die uigurische Sprache zu standar- 

disieren. So wird am Sprachenin- 

stitut der Xinjianger Akademie der 

Sozialwissenschaften ein Wbrter- 

buch fur die Standardaussprache 

des Uigurischen erstellt, das 

30.000 Wdrter umfaBt. Die Stan

dardaussprache grundet sich auf 

den Dialekt und die Aussprache der 

Hauptstadtregion Urumqi. Fort- 

schritte werden auch auf dem Ge- 

biet der uigurischen Grammatik, 

Lexikographie und Rhetorik er- 

zielt. Eine uigurische Grammatik 

und ein orthographisches Wbrter- 

buch werden gerade zusammenge- 

stellt. Diese beiden Projekte sol- 

len der Standard!sierung der uigu

rischen Schriftsprache dienen, die 

nun der Vereinheitlichung der ge- 

sprochenen Sprache folgt.

Die Standard!sierung der uiguri

schen Sprache, so hieB es von sei- 

ten des Spracheninstituts, sei von 

groBer Bedeutung fur die Modern!- 

sierung, denn nur wenn eine Natio- 

nalitat eine standardisierte Spra

che habe, kbnne sie Fortschritte 

auf wirtschaftlichem und gesell- 

schaftlichem Gebiet erzielen. Aus 

diesem Grunde bemlihe man sich, die 

Standardsprache unter alien Uigu

ren zu verbreiten. Das Uigurische 

werde von 6 Millionen Uiguren ge- 

sprochen, die zumeist in der Auto

nomen Region der Uiguren Xinjiang 

lebten. Die Sprache wurde auch von 

Uiguren in der Sowjetunion, der 

Turke!, Saudiarabien, Afghanistan 

und Pakistan gesprochen. Die uigu

rische Schriftsprache habe eine 

1 ange Geschichte, doch erst im 

11. Jahrhundert sei das arabische 

Alphabet fur sie eingefuhrt wor

sen. Die moderne uigurische Spra

che sei urn die Wende des 19.Jahr- 

hunderts entstanden (GMRB, 

31.10.85; XNA, 26.10.85).

Daneben lauft auch ein Projekt zur 

Computer! si erung der uigurischen 

Sprache. Das Projekt wird im Xin

jianger Institut fur industrielle 

Ingenieurwissenschaft unter Mit- 

hilfe der Padagogischen Hochschule 

SUdchina durchgefuhrt. Das System, 

so sagten Fachleute, kbnne Texte 

1n uigurischer Schrift (also in 

arabischen Buchstaben) sowie in 

Uhinesisch und Englisch bearbei- 

ten. Das Uigurische ist die erste 

prache einer nationalen Minder- 

eit, die erfolgreich computeri- 

siert wird. Weitere Minderheiten- 

Wachen sollen folgen (XNA, 

9-11.85). -st-
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Ergebnisse der Messe in Guangzhou

Wie ein Vertreter der Messeleitung 

in Guangzhou gegen Ende der Messe 

erklarte, habe die chinesische 

Ausfuhr gemaB einem ParteibeschluB 

im Mittelpunkt des Geschehens ge- 

standen. In diesem Zusammenhang 

seien bereits vor Messebeginn ver- 

schiedene MaBnahmen zur Unterstut- 

zung und Fbrderung der Ausfuhrta- 

tigkeit ergriffen worden. So habe 

die AuBenhandelsverwaltung z.B. 

die Straffung des Exportgeschaftes 

durch Einfuhrug der Lizenzgeschaf- 

te fur weitere wichtige Ausfuhrgu- 

ter fortgesetzt. Vorrangiges Ziel 

dieser behbrdlichen Schritte sei 

die Ausschaltung des "Parallelhan- 

dels" mit Hongkong, Macau und an- 

deren Landern. Als vorlaufiges Er- 

gebnis sei festzustellen, daB die 

legitimen Importhandler nach Ein- 

fuhrung der Exportkontrollen wie- 

der Vertrauen gewonnen und einen 

Anstieg der Umsatze verzeichnet 

hatten.

Der Sprecher teilte weiter mit, 

daB auf der Messe erstmalig "viele 

counter-trade-Abschlusse" getatigt 

worden seien. Diese Feststellung 

liegt auf einer Ebene mit der er- 

klarten Absicht der chinesischen 

AuBenhandelspolitik und -planung, 

klinftig auch den Naturaltausch in 

seinen verschiedenen und teilweise 

hbchst komplizierten Versionen als 

zusatzliche Methode der Importfi- 

nanzierung einzusetzen. Auf dem 

Gebiet der Exportfbrderung werden 

nach Angaben der genannten Quelle 

verschiedene Methoden praktiziert, 

darunter die Genehmigung zu einer 

unterschiedlich hohen Einbehaltung 

von Devisenerlbsen durch die der 

Zentrale nachgeordneten Einheiten, 

Organisationen Oder Gesellschaf- 

ten.

Auch ZollerlaB Oder -ermaBigung 

Oder Ausfuhr, urn die Gewinnlage 

der Exportertrage zu verbessern, 

bevorzugte Rohstoffversorgung bzw. 

Erteilung von Importlizenzen fur 

Rohmaterial, das in China nicht 

Oder nicht in entsprechender Qua- 

litat verfugbar ist, gehbren dazu. 

Weitere FbrderungsmaBnahmen er- 

strecken sich auf Finanzierungs- 

hilfen sowie Prioritaten be! der 

Zuteilung von Transportraum, Was

ser und Energie. Den gestiegenen 

Verkaufsumsatzen auf der Messe sei 

auch die Abwertung des Renminbi 

gegenuber dem US-Dollar, dem Kana- 

dischen Dollar, dem Yen und ande- 

ren Wahrungen zugute gekommen. Der 

Vertreter bezifferte den Anteil 

der Messeverkaufe am chinesischen 

Gesamtexport gegenwartig auf noch 

etwa 15 bis 20 Prozent. Die Messe 

von Guangzhou sei flihrend auf dem 

November 1985

Gebiet des Exportverkaufs und wer

de diese Stellung insbesondere 

auch im Geschaft mit Hongkong und 

Macau behalten.

Als typisch fur die Exportfunktion 

der Messe kann die bereits im 

Fruhjahr erfolgte Zulassung der 

chines!sch-ausi and!schen Joint 

Venture-Grundungen in Form einer 

unabhangigen Verkaufsdelegation 

angesehen werden. Auf der Herbst- 

veranstaltung waren insgesamt 47 

Unternehmen durch die "Joint Ven

ture Trading Delegation" reprasen- 

tiert. Vorrangiger Zweck der Teil- 

nahme war die Exportvermarktung 

der Erzeugung, die in vielen Fal

len der insgesamt bestehenden ca. 

1.600 Joint Ventures bisher noch 

nicht zufriedenstellend gelbst 

ist, urn die grundsatzlich fur alle 

Joint Ventures gultige Bedingung 

des internen Devisenausgleichs zu 

erfullen.

Be! den AuBenhandelsgesel1schaften 

(AHG) "Maschinen" sowie "Maschinen 

und Ausrustungen" boten zahlreiche 

andere spezialisierte AHG-Delega- 

tionen ein an Qualitat und Band- 

breite zunehmend eindrucksvolles 

Verkaufssortiment an. Die Exponate 

der AHG "Maschinen" bestanden aus 

mehr als 250 Maschinenbauerzeug- 

nissen in rund 30 verschiedenen 

Kategorien. Davon wurden etwa 40% 

als neue und auch lieferbare Pro- 

dukte bezeichnet, die das in der 

Volksrepublik China erreichbare 

technische Niveau verkbrpern.

Die AHG "Maschinen" ist nach Aus- 

fuhrung ihres Sprechers mehr denn 

je auf die Messe angewiesen, da 

40-50% des jahrlichen Gesamtexpor- 

tes auf die beiden Veranstaltungen 

von Guangzhou entfallen. Der fur 

die Herbstmesse erwartete Umsatz 

wurde als uber den beiden letzten 

Messen liegend bezeichnet. Die 

Preise der AHG-"Maschinen"-Erzeug- 

nisse waren be! einigen Revisionen 

nach oben und unten insgesamt sta- 

bil. Auf langere Sicht plane diese 

AHG, so erklarte der Sprecher, den 

Umfang der arbeitsintensiven Aus- 

fuhren schrittweise zu reduzieren 

und sukzessive in die sogenannte 

Hochtechno1ogie-Quali tat einzu- 

steigen.

Die AHG "Landesprodukte und tieri- 

sche Nebenerzeugnisse" mit 60 Fi- 

lialen in alien Provinzen, zehn 

Niederlassungen im Ausland, 5.000 

Produkten im Sortiment und 6.000 

Kunden in 140 Landern hat nach An- 

sicht ihres Generalmanagers ein 

von Produkt zu Produkt unter- 

schiedliches Geschaft registriert. 

In teilweise deutlichem Gegensatz 

zu den Erfahrungen individueller 

Kaufer bezeichnete der AHG-Vertre- 

ter das Geschaft mit den deutschen 

Partnern als gut und unabhangig 

von der Messe als kontinuierlich. 

Das gelte fur viele Erzeugnisse,




